

Feuille de Route

2025 Avril



« LE FILS DE L'HOMME DOIT BEAUCOUP SOUFFRIR, ÊTRE TUÉ ET, APRÈS TROIS JOURS, RESSUSCITER » Mc 9, 32

« Voici que nous montons à Jérusalem. Le Fils de l'homme sera livré aux grands prêtres et aux scribes ; ils le condamneront à mort, ils le livreront aux nations païennes, qui se moqueront de lui, cracheront sur lui, le flagelleront et le tueront, et trois jours après, Il ressuscitera. » Mc 10, 33-34

C'est en montant à Jérusalem que Jésus a annoncé pour la troisième fois sa Passion devant le conduire à la Résurrection. Ce grand mystère de notre foi, nous le célébrerons le 20 avril 2025. Avant de vivre cet événement avec foi, il y a la Semaine Sainte (du 13 avril au 19 avril 2025) qui précède la fête de Pâques. Située à la fin du Carême, la Semaine Sainte est une traversée dramatique des derniers instants de la vie de Jésus tels qu'ils sont racontés dans les Évangiles. Elle s'ouvre par le dimanche des Rameaux. Ce jour-là, Jésus entre à Jérusalem monté sur un âne, acclamé par la foule qui dépose des branchages et des manteaux sur le chemin en signe de respect. Durant la Semaine Sainte, nous serons invités à méditer sur la mission douloureuse de Jésus-Christ venu partager notre destinée, à travers les quatre chants du Serviteur souffrant dans le livre du prophète Isaïe (Is 42,1-9, Is 49,1-7, Is 50,4-11 et Is 52,13 à Is 53,12). Ces quatre cantiques brossent le portrait d'un « *homme admirable, qui en vient à accepter la souffrance et même la mort pour en sauver d'autres* ».

1. Semaine Sainte : le « Triduum Pascal »

*Les « trois jours » (triduum en latin) avant Pâques sont les derniers chapitres des Évangiles, relatant la Passion de Jésus : Jeudi, Vendredi et Samedi saints. Chaque jour a son rituel et constitue une étape de l'itinéraire spirituel qui prépare à la Résurrection, le dimanche de Pâques. Le Triduum commence à partir de la Messe du Jeudi saint. Lors de cette Messe, nous faisons mémoire du dernier repas de Jésus avec ses disciples, appelé la Cène. Au cours de la sainte Cène, Jésus procède au lavement des pieds de ses disciples (Jean 13), signe qu'Il se fait serviteur de ses amis. Puis, Jésus partage le pain et le vin qu'Il *transfigure* en son Corps et son Sang, en déclarant à ses disciples : « *Vous ferez cela en mémoire de moi* » (Luc 22, 19). Par ces gestes et paroles, Il institue l'Eucharistie que chaque Messe réitère. Après le repas, Jésus et ses disciples se rendent au mont des Oliviers pour prier. Jésus sait sa fin proche. Au lever du jour, les soldats romains guidés par Judas*

viennent arrêter Jésus. Ce dernier sera jugé injustement, sera condamné à mort et va vivre son calvaire.

Vendredi saint, nous réaliserons le Chemin de croix. Celui-ci est le parcours de Jésus vers le lieu de son crucifiement. En effet, avant sa mise à mort, Jésus a dû porter sa lourde croix jusqu'au sommet du mont Golgotha, ce qui lui causa de grandes souffrances. Pour nous, réaliser le chemin de croix est un acte de commémoration de la Passion de notre Seigneur Jésus. Par cet acte, nous sommes invités à suivre Jésus en nous unissant intimement à ses souffrances au cours d'un « pèlerinage » spirituel marqué par trois aspects : la marche, la prière et la méditation. Le chemin de croix et la vénération de la Croix marquent le Vendredi saint.

Samedi saint est le jour d'un silence aimant. C'est un Samedi saint qui fait donc place au silence de l'intériorisation, à l'approfondissement des faits et gestes de Jésus. La célébration de la Veillée ou Vigile pascale débute par la bénédiction du feu et la liturgie de la lumière. *Cette liturgie ne prendra tout son sens que si l'on attend la nuit tombante, si le feu est un vrai et grand feu, si l'on allume à ce feu un cierge pascal unique, si l'on voit sa flamme se propager parmi les baptisés, si les fidèles entrent en procession à sa suite.* Cette célébration clôt le Triduum Pascal et ouvre à la fête de Pâques. Elle prend le temps de faire mémoire des merveilles de Dieu au cours de l'histoire. Elle se déroule en quatre temps essentiels : liturgie de la lumière, liturgie de la Parole, liturgie baptismale et liturgie eucharistique.

Fondamentalement, le Samedi saint est un jour de relecture où remonte la question posée par Jésus lui-même : « *Pour vous qui suis-Je ? Le Triduum Pascal constitue le « mystère pascal ».* Lors de ces trois jours s'accomplissent les prophéties de l'Ancien Testament, régulièrement énoncées par le Christ à ses disciples.

La Semaine Sainte nous aidera à contempler Jésus dans sa Passion tout en faisant mémoire de son arrivée à Jérusalem, son dernier repas, son arrestation puis sa mort sur la croix et enfin sa résurrection pendant la nuit de Pâques. Elle nous plongera ainsi dans la troisième semaine des Exercices Spirituels de saint Ignace de Loyola qui est la contemplation de la Passion de notre Seigneur Jésus. Par la contemplation de sa Passion et de son Chemin de croix, nous allons nous attacher à Jésus d'un amour affectif (sentiments de confiance en sa mission, d'amour, de compassion, de confusion pour nos péchés) et d'un amour oblatif

(je m'offre à partager son œuvre, prêt à l'accompagner dans toute sa vie, jusque dans ses humiliations et ses souffrances, qu'il endure pour moi). La grâce que nous demandons durant cette Semaine Sainte c'est *la tristesse, la douleur et la confusion, puisque c'est pour mes péchés que le Seigneur va à sa Passion ; c'est la douleur avec Jésus-Christ dans la douleur ; le brisement de l'âme avec Jésus-Christ brisé dans son âme et dans son corps ; des larmes, et le sentiment intérieur de tant de maux que Jésus-Christ a soufferts pour moi.*

Il n'y a pas de Résurrection sans Passion, la fête de Pâques va nous renvoyer à la quatrième semaine des Exercices Spirituels. « *Le Christ est ressuscité, donc vivant, donc présent, donc agissant, donc transfigurant, donc divinisant* ». La quatrième semaine des Exercices invite à demander la grâce d'avoir « *part à l'immense joie du Christ et de sa Mère* » au moment des apparitions du Ressuscité. Durant toute la période de Pâques de l'année jubilaire, la joie du Ressuscité doit inonder nos cœurs et nos vies comme pèlerins de l'espérance.

2. La tombe est vide, Il est ressuscité, Il est vivant

Après les très fortes émotions du Saint Triduum, nous allons nous arrêter également en prière devant la tombe vide, attirés par le mystère rayonnant de la résurrection du Seigneur. L'annonce « *Le Christ, mon espérance, est ressuscité !* » retentira dans la liturgie de samedi saint. C'est avec un cierge allumé à la main que nous écouterons *l'Exultet* (annonce de la Résurrection). La Résurrection du Christ, constituant l'événement le plus bouleversant de l'histoire de l'homme, nous donne une nouvelle espérance. Nous sommes appelés à espérer, car nous sommes certains que quelque chose a eu lieu : « *le Seigneur est ressuscité et Il est immortel* ». S'Il n'était pas ressuscité, vaine allait être notre foi. En quoi la Résurrection de cette année jubilaire nous engage-t-elle comme chrétiens au quotidien dans nos familles, nos paroisses, dans nos milieux de vie ?

La première fois, les paroles qui proclamaient la Résurrection furent prononcées par un Ange à côté de la tombe vide du Christ. Il dit aux femmes qui s'étaient rendues au sépulcre à l'aube du premier jour après le samedi : « Ne vous effrayez pas ! [...] Il est ressuscité, il n'est pas ici » (Mc 16, 6). Et il ajouta : « Allez annoncer cette nouvelle aux Apôtres » (cf. ibid.). Les femmes « pleines de joie coururent » (Mt 28, 8) porter la nouvelle aux disciples. Avec le Christ ressuscité, tout change et la vie et l'histoire acquièrent un sens nouveau. Effrayés et découragés, les disciples sont remplis d'allégresse et rassurés par l'annonce du messenger céleste. La peur a donné place au courage et à la force intérieure. Cette annonce du message céleste rendue encore plus évidente par les apparitions du

Ressuscité, offrit la confirmation de ce que le Seigneur avait annoncé : sa Passion et sa Résurrection. Réconfortés par cette certitude et emplis de l'Esprit Saint, les apôtres parcourront ensuite les routes du monde pour faire retentir la joyeuse annonce pascale. « *Allez ! De toutes les nations faites des disciples : baptisez-les au nom du Père, et du Fils, et du Saint-Esprit, apprenez-leur à observer tout ce que Je vous ai commandé. Et moi, Je suis avec vous tous les jours jusqu'à la fin du monde.* » (Mt 28, 19-20). Jésus-Christ ressuscité qui est apparu à sa Mère, aux femmes, aux onze apôtres, aux deux disciples d'Emmaüs, Il est celui qui pacifie les cœurs de ses amis, qui les console et les envoie en mission. Enfermés dans leur tristesse, dans leur découragement, dans leur espoir déçu, ils sont incapables de reconnaître Celui qui les a rejoints. C'est seulement en avançant sur le chemin avec Lui, et en vivant des choses concrètes, fortes, que leurs yeux s'ouvrent et qu'ils Le reconnaissent. Pour les uns, c'est à travers l'explication des Écritures et d'autres à la fraction du pain et à travers d'autres signes.

Après les rites de la Semaine Sainte, nos yeux contemplent à présent le Christ ressuscité. Nous sommes nous aussi appelés à Le rencontrer personnellement et à devenir ses hérauts et ses témoins, comme le furent les femmes et les disciples, à travers les Écritures et l'Eucharistie. « *Le Christ, mon espérance, est ressuscité !* » allons-nous répéter le jour de Pâques, en l'invoquant pour qu'Il nous donne le courage de la fidélité et la persévérance dans le bien et notre mission. Durant le temps de Pâques de l'année jubilaire, quels sont alors nos peurs, nos doutes, nos hésitations qui nous paralysent et nous asphyxient nous empêchant d'être apôtres et témoins de Jésus au milieu de nos frères et sœurs en vue de leur annoncer le message de Jésus mort et ressuscité, au moyen des Exercices Spirituels de saint Ignace de Loyola ? Que la Vierge Marie rende toujours plus vivante notre foi dans la résurrection du Seigneur et nous guide dans l'engagement de témoigner du message joyeux et fondamental de Pâques aux hommes et aux femmes, en cette année jubilaire placée sous le signe de l'Espérance.

Annonces

**Dimanche des Rameaux 13 avril
à 15h Chemin de croix contemplé,
Église Sainte Cécile à Theix 56450**
suivi d'une présentation
des Exercices de St Ignace.

Il reste des places pour la retraite
de **Semaine Sainte du 14 au 19 avril**